

ポイント

。「Gゼロ」は相互依存とナショナリズム併存。米中韓との間で重層的な関係の構築めざせ。変革期の日米首脳会談はアジアの未来左右

田中 均

日本総合研究所
国際戦略研究所理事長

東西冷戦への戦略的対応はソ連封じ込め政策であった。そして、米国は圧倒的な軍事力を先制攻撃も辞さないという強い姿勢をとった。そして今日、世界はGゼロないし無極時代に入ったと言われる。果たしてどのような戦略的対応が望ましいのであろうか。

Gゼロ時代の特徴は新興国の飛躍的台頭による力のバラ

クライナ問題でも軍事介入は想定されない。軍事力を行使する數値が高くなつたことが米国の抑止力を下げ、国際秩序を維持する上で求められている。

経済教室

揺らぐ国際秩序①

日米戦略対応練り直せ



ウクライナ問題ではこの2つの要素が顕在化している。強いロシアを求める世論がブリミア編入につながった。一方、ロシアも国際社会から孤立することで経済成長に必要な相互依存度が害されるのを危惧している。欧洲でもエネルギーを中心にロシアとの制裁の導入を嫌う。この状況でウクライナ東部へロシアが介入すると、ロシアが「レッ

こうしたGゼロ時代に正しく対応しなければ世界は混乱する。とりわけ東アジアでは日米が共通の戦略的対応を練り上げることが求められる。今月下旬に予定されるオバマ大統領の訪日はまさにそうした歴史の転換点にあることが認識されなければならない。

振り返れば96年のクリントン大統領の訪日は冷戦後の日米の戦略的対応を決定づける

な国内議論が求められよう。同時に、この地域の安全保障環境の改善に向けた外交的努力の重要性も強調されなければならぬ。米国は中国に警戒心を持つつ軍事協力を含む極めて重層的な米中協議をしている。中国は相互が核兵器を尊重することを前提に「新型の大国関係」を米国と作ることに熱心である。

しかし、米国が同盟国である日本の利益を犠牲にしたままの日本は懸念される。しかし、中国にとって所得格差、環境汚職といった国内も攻勢に転じた。

中韓含め防衛協力も

Gゼロ時代の混乱を回避

それ以上に大きな意味を持つのは米国の対外戦略の変化である。8年続いたイラク戦争は大きな政治的・経済的負担を強い、戦争に反対して選挙に勝ったオバマ大統領の下で米国が単独でも軍事力を行使するという姿勢は薄れた。リビアのカダフィ政権の追撃作戦でも前面には出ず、シリアでは軍事力を使うことをためらった。イラン問題やウ

それ以上に大きな意味を持つべきトルを持つ2つの要素である。1つはグローバリゼーションの結果、各国の相互依存関係が圧倒的に深化したことである。もう1つは国内課題への関心がナショナリズムの高揚と政治のボピュリズム的傾向につながっていることである。相互依存関係の深化は各國が相争うことへの歯止めになると考えられるが、ナショナリズムの高揚は各國の自己主張の強まりとなる。



第一に、日本は中国に対し「力で現状変更をはかる一方の行動は

第二に、東アジア全体の相互依存関係をさらに深化させていくために具体的協力を進めが必要がある。2つの分野が特に重要である。まず、アジア太平洋の自由貿易圏構築である。環太平洋経済連携協定(TPP)では少なくとも日米間の協議で合意し、両国が交渉妥結への推進力とな

つていていることを示す政治的意味は大きい。

TPPは国家資本主義とは異なる自由な経済体制のルールをアジア太平洋に定着させていくことが使命である。あわせて、日本は東アジア地域包括的経済連携(RCEP)の早期締結に旗を振っていくべきであろう。最終的には中国を含むアジア太平洋の広域自由貿易圏を形成していくたるものだと思う。

第三に、朝鮮半島問題での協力である。北朝鮮の金正恩政権が安定した体制とは考えられない。先月、米国の努力により日米韓の首脳会談が実現し、北朝鮮問題についても話し合われたが、日米韓は北朝鮮に関する危機管理計画の策定を含め、早急に協議を進めるべきであろう。

第四に、東アジア全体の相互依存関係をさらに深化させていくために具体的協力を進めが必要がある。2つの分野が特に重要である。まず、アジア太平洋の自由貿易圏構築である。環太平洋経済連携協定(TPP)では少なくとも日米間の協議で合意し、両国が交渉妥結への推進力とな

たなか・ひとし 47年生ま
れ。京都大法卒。元外務審議官